

La periodista Patricia Verdugo relanzó ayer su libro "La Caravana de la Muerte"

"La gente quiere recordar"

Cristián Labarca B. / SANTIAGO

► Si la 20º Feria Internacional del Libro de Santiago sirve para que los chilenos nos reencontramos con la lectura, el relanzamiento de libros impostergables es una de las mejores ideas. Y si de investigación y debate se trata, nada mejor que "La Caravana de la Muerte. Pruebas a la vista", libro que aborda el juicio llevado adelante por el juez Juan Guzmán Tapia en el caso Caravana de la Muerte, de la periodista Patricia Verdugo.

Ante la pregunta "Pinochet: culpable o inocente?", los asistentes presenciarían ayer el debate entre los sociólogos Felipe Portales y Fernando Villegas, el abogado Juan Bustos, el historiador Alfredo Jocelyn Holt y el poeta Armando Uribe. "Invitamos a la defensa del general (R) Pinochet, pero no aceptaron. Entonces escogimos dos cabezas de doblecha, pero liberales (Jocelyn Holt y Villegas) para que hicieran más compleja la respuesta. Porque la realidad no es en blanco y negro, está llena de matices", dice la periodista.

-¿Crees que el debate trascenderá las paredes de la Estación Mapocho?

-No, creo que sobre el tema Pinochet hay una fuerte censura, y por lo tanto el debate no podría ser publicado tal cual en ningún medio de comunicación.

-¿Recibimos este libro igual que a "Los zarpazos del puma"? ¿Con el mismo hambre o más anestésicos y amnésticos?

-La relación de la gente

con las historias que ocurren en Chile la veo igual. Cuando sale un libro mío, a los 4 días ya estoy pirateada en todas las calles. No vendo menos libros que el año 90. Con "Interferencia secreta" se agotaron 10 mil ejemplares en menos de 24 horas. Lo que percibo es que la gente no quiere contagiarse con la amnesia que, al parecer, está sufriendo el general Pinochet.

La gente quiere recordar, tenerlo claro, resolvérselo y darle a su pasado cristiana sepultura, para poder quedar en paz con los fantasmas. Son otras personas -los criminales, sus cómplices y los que están enredados en el tejemaneje del Poder- a los que les gustaría imponer la amnesia.

-¿Por qué no vemos el cambio en nosotros como sociedad?

-Porque una sociedad sana se debería ver reflejada en sus medios de comunicación y en Chile la sociedad real no lo está.

-¿Lo que vivimos es una fiección creada por los medios?

-Lo es. Es una "boloquización" de la cultura, así como durante la dictadura se "argandofizó" la cultura. Pero Chile no es así, no es verdad.

-¿Mantienes la esperanza respecto al futuro de Pinochet?

-Mira, hasta el 15 de octubre de 1998 era inimaginable lo que hoy está ocurriendo en Chile, todo hacía prever que a esta altura Pinochet podía ser hasta presidente del Senado, y podría ser exaltado por la cultura del Poder de Chile como ejemplo de padre de la patria. Había recibido

incluso una medalla del ministro de Defensa, agradeciéndole su aporte a la democracia, y había llegado a la testera del Senado a sentarse junto al Presidente, para concedernos la eliminación de la celebración del 11 de septiembre y pasar a un día de la unidad nacional.

"Lo que ocurre a partir de su arresto en Londres es una de las sorpresas políticas que da la vida y que es fruto del esfuerzo -no de la casualidad- de grupos de derechos humanos en Chile y todo el

mundo. Por lo tanto, lo que ocurrá de aquí en adelante tampoco es previsible. En algún minuto creí que lo mejor que podía suceder es que los españoles hicieran por nosotros el juicio que no éramos capaces de hacer, y lo pensaba teniendo claro la impotencia de mi pueblo para hacer lo que debía hacer. Una vez que Pinochet volvió a Chile se nos dio la oportunidad como pueblo de ser potentes, de ser capaces de hacerlo. Todavía está abierta la puerta, no se ha cerrado".

L.A. RODRIGUEZ



"Es falsa la dicotomía entre periodismo informativo y de investigación. Aun para hacer un pequeño parrafo de pirámide invertida se requiere de investigación. Un periodista debe investigar para todo, para escribir 10 líneas o 300 carillas en un libro", dice Patricia Verdugo.

37

594954

La Nación 4-XI-2000

"La gente quiere recordar" [artículo] Cristián Labarca B.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Labarca B., Cristián

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La gente quiere recordar" [artículo] Cristián Labarca B. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)